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天 气

全市：多云到阴，部分县区小雨。
市区：阴转多云，偏东风 2-3级，气温 14～21℃。
更多天气资讯，请关注“漳州气象”官方微信。 体育看台

据新华社电 国际奥委会媒体
运行部高级总监露西娅·蒙塔纳雷拉
近日在接受新华社记者专访时表示，
北京冬奥会媒体运行的准备工作进
展顺利，她期待北京冬奥会成功举
办。

已在北京冬奥会主媒体中心工
作多日的蒙塔纳雷拉，近日参观了部
分场馆，她认为场馆的规划做得很
好。“我从媒体记者口中听到了大家

对场馆和设施的赞美，我很期待可以
去每一个场馆看看。”她说。

蒙塔纳雷拉坦言，受新冠肺炎疫
情的影响，这会是一届特殊的冬奥
会，但是人们一旦来到北京，就会感
觉到立刻进入“比赛状态”。“目前一
切顺利，主媒体中心的氛围很好，我
相信即便有一些关于防疫的要求与
限制，媒体依然可以很好地完成报
道。”

与往届奥运会一样，蒙塔纳雷拉
在赛时的生活基本是从酒店到主媒
体中心“两点一线”，虽然忙碌，但她
表示与北京冬奥组委的合作很顺畅，
一切工作进展顺利。

“2008 年我就和现在的北京冬
奥组委媒体运行部部长徐济成一起
工作，他们的团队是一个很棒的团
队。”蒙塔纳雷拉称赞说，2008 年北
京奥运会的遗产在当下得到了很好

利用，“当我看到奥林匹克公园如此
有活力时，我知道奥运遗产发挥了
巨大作用。”

“从我的角度看，奥运会的成功
反映在媒体的优质报道上，毕竟这
就 是 我 的 工 作 。”蒙 塔 纳 雷 拉 希 望
媒 体 对 北 京 冬 奥 会 的 关 注 能 像 历
届奥运会一样，“对我来说，成功的
奥 运 会 应 当 得 到 全 世 界 媒 体的广
泛报道。”

在短道速滑比赛中，常常出现
运动员相互碰撞、人仰马翻的情
况。那么，发生碰撞的时候，谁有
理？谁犯规？你了解吗？

我们知道，短道速滑跟速度滑
冰不一样，在滑行的过程中可以抢
道。因为一场比赛有 4 至 7 名运动
员一起出发，比赛过程中互相超
越、你争我夺的场面屡见不鲜。运
动员在拼抢、卡位时争夺激烈，常
常会出现碰撞、摔倒的情况，甚至
因此出现判罚争议。那么，
究竟什么样的超越是合理
的？什么样的动作会被判
犯规？

根据国际滑联的相关
规则，有几种情况会被判
罚犯规，一是脱轨，二是阻
挡，三是协助犯规，四是蹬
踢冰刀。其中，阻挡是出现
频率最高的犯规。规则规
定，运动员的以下行为会
被判为阻挡犯规：阻挡、拦
截、变线或用身体的任何
部位推另一名滑行者；横
向穿过另一名滑行者的路
线，从而引起碰撞和干扰。

身体接触和碰撞经常
是在有人试图超越时发生
的。国际滑联的滑行规则
规定：除非两人并排，否则
发生碰撞时责任在后方的
选手和队伍——前提是在
前面滑行的选手没有不恰
当的动作。这个规则看似
简单，裁判员实际判罚的
操作过程却很复杂。观看
录像回放时，裁判员要从
碰撞发生的区域、疑似犯
规运动员的动作、滑行过
程中突然改变路线的方向
和是否发生身体接触等几
个方面综合考量，来判定
运动员是否犯规。值得一
提的是，短道速滑项目的
规则一直在变动和发展之
中，自 2018 年平昌冬奥会
以来又有很大变化，运动
员都还在重新适应和理解
中。对于观众而言，更是难
以作出准确的判断。专业
的人干专业的事，规则执
行和解读这件事我们还是
交给裁判员吧。

在短道速滑比赛中，
对被犯规的运动员是有救
济机制的。比赛中运动员
一旦被撞，而且撞人的选手被判犯
规、且被撞选手在冲撞发生的时候
处于第一或第二位，则被撞选手可
以被判进下一轮。

但是，如果碰撞发生在决赛
中，那被撞的运动员就只能自认倒
霉了，最典型的案例就是盐湖城冬
奥会上澳大利亚选手布拉德布瑞
意外夺冠的那次比赛。当时在男子

1000 米决赛中，4 名领先的选手在
最后一个转弯处全部摔倒，滑在最
后一名的布拉德布瑞幸运得金。那
也是澳大利亚获得的冬奥会历史
首金。

既然碰撞这么多，如果摔倒时
冰刀划伤人怎么办？别担心，比赛
中运动员所穿着的服装都具备防
切割能力。即便如此，过去我们也
在一些比赛中看到运动员受伤流
血的画面，可见短道速滑项目的竞

争激烈程度。
我们常把中国短道速

滑队称为王牌军，他们牛
到什么程度呢？中国代表
团在以往历届冬奥会上获
得了 13枚金牌，有 10枚来
自短道速滑项目。无论是
杨扬在 2002 年盐湖城冬
奥会上为中国拿下冬奥首
金，还是王濛在温哥华冬
奥会上勇夺三金，一幕幕
来自短道速滑赛场上的精
彩瞬间，给人们留下深刻
印象。

上届冬奥会，武大靖
在短道速滑男子 500 米比
赛中一骑绝尘，夺得中国
男子短道速滑的冬奥首
金，也是中国代表团在平
昌冬奥会上的唯一一枚金
牌。

当时，武大靖的成绩
打破了世界纪录。但是，在
短道速滑的赛场上，打破
纪录往往不像速度滑冰项
目那样引人关注，这又是
为什么呢？

这是因为，短道速滑
项目是在人与人的对抗中
完成，是人跟人比，运动员
在比赛中的某些时段可能
出于比赛策略的考虑压低
速度。而速度滑冰项目是
人跟时间赛跑，创造的纪
录含金量更足。

此外，和田径比赛运
动员通常用胸部撞线不
同，短道速滑冲线的标志
性动作是拼命伸脚。这是
因为，短道速滑比赛的规
则是冰刀前端到线就算撞
线。在 1998 年长野冬奥会
上，中国选手李佳军以“一
刀之差”屈居亚军，就是因
为脚下慢了那么一丢丢。

今年北京冬奥会的短
道速滑比赛跟往届有何不同？最大
的 区 别 是 这 次 增 加 了 男 女 混 合
2000 米接力的比赛，可以在冬奥
会赛场上看到男女队员同场竞技。
这个小项也是本届冬奥会中国短
道速滑队最具冲金实力的项目之
一。2月 5日，让我们把目光投向首
都体育馆，看中国队能否拿下短道
首金。 （据新华社电）

据新华社电 在香港将军澳的
一座冰场里，记者见到了中国香港短
道速滑运动员朱定文。北京冬奥会开
幕在即，他正在这里进行最后的备
战。

这原本是一块位于一家
大型商城内的冰球场，可由
于香港没有标准的短道速滑
场地，加上疫情导致无法前
往内地训练，朱定文只能暂
时“委屈”在这里。尽管有诸
多不便，他仍想办法尽量克
服。

“能练，但还是有一点限制。这是
一块冰球的标准场，与短道场地比起
来偏小。”他指了指冰面上的黑色标
志块说：“这和国际比赛都是一样的，
但如果我们进行外圈超越，或者用绝
对速度，可能会撞到挡板上。”

作为此次冬奥会中国香港队唯
一一位冰上项目运动员，将角逐男子
短道速滑 500米的朱定文坦言压力较

大：“自己在各方面和世界顶级的选
手相比还是有一些差距，希望在剩余
的备战时间里做全方位的准备，包括
心态、体能、爆发力等等，期待在这个
舞台拿出最好的表现。”

“对成绩没有具体目标，只是希
望展现最好的状态，如果能发挥出平
时训练的内容，成绩应该不会差。”

按照计划，朱定文将于 27 日出
发，完成自己的首次冬奥之旅。事实
上，这个关乎冬奥的梦想，原本在四
年前就有望实现。在备战 2018年平昌
冬奥会的过程中，朱定文脚踝受伤，
至少需要四个月恢复，但由于那时距

离开赛只有不到三个月，他不得不选
择放弃。

受伤的日子里，在教练孙丹丹的
帮助下，他走出了阴影，并很快回到
了冰场。“孙指导在代表中国队参加

长野冬奥会前也受过类似的伤病，但
她后来不仅登上了奥运舞台，还拿到
了一块银牌。有了她的鼓励和支持，
我不再感觉悲伤，并一直抱有参加奥
运会的希望。”

虽然是个香港青年，但在采访过
程中，朱定文说话却带着一股“东北
腔”。他开玩笑说，长期在内地训练的
缘 故 ，东 北 话 已 是 队 里 的“ 官 方 语

言”，“我们教练是东北人，队伍此前
也长期在长春等地训练，加上和当地
运动员、教练员都有交流，所以说话
有了这种‘大碴子味儿’。”他说。

回想在疫情下的这两年，朱定文
感慨中国香港短道速滑队的
诸多不易。“疫情暴发后，我
们无法回到内地，香港的冰
场也是开了又关，大约有一
年的时间没有上冰训练。再
加上没有比赛，我们没能及
时了解对手。所以这次中国
香港队能取得冬奥资格，也

算是一个奇迹了。”
朱定文希望他们的励志故事能

带动冰雪运动更好地在香港发展。
“中国香港队不容易，获得冬奥资格
包含每个人的付出，希望广大市民可
以多多支持我们。我希望借着冬奥会
的氛围，香港可以多多推广冰雪运
动，比如开开兴趣班，能让市民更好
地参与冰雪运动。”

国际奥委会媒体运行部高级总监：

期待北京冬奥会成功举办

中国香港运动员朱定文：

期待在北京冬奥会拿出最好的表现

在北京交通大学，陈博（右）与暂未出
发的志愿者挥手告别（1月23日摄）。

冬奥会临近，北京交通大学的冬奥志
愿者们即将投入到志愿服务当中。该校共
有355名场馆志愿者服务于国家体育馆赛
事运行，265名城市志愿者在五棵松体育
馆、国家游泳中心、国家速滑馆场馆周边点
位，开展服务保障工作。

场馆志愿者陈博是计算机与信息技术
学院的硕士研究生，也是学校首批出发的
冬奥志愿者。在陈博眼中，一名合格的冬奥
志愿者不仅要完成好自己的岗位职责，同
时也要展现良好的精神面貌与高校学生的
活力。出发前，陈博的母亲通过视频连线的
方式送上了对女儿的祝福，陈博也向母亲
表达了决心，“我一定尽最大的努力，保证
完成好任务！”陈博说。

新华社记者 任超 摄

向冬奥出发向冬奥出发
展现志愿服务风采展现志愿服务风采
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